

DIARIO MERCANTIL

DE CÁDIZ,

DEL SABADO 9 DE AGOSTO DE 1823.

S. Roman, mártir.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Lorenzo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

Sale el sol á las 5 h. 7'; y se oculta á las 6 h. 53'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 0, 90.	71. 0	NO.	Claro.
A las 12 del día.....	30, 0, 94.	72. 0	Idem.	Idem.
A las 6 de la tarde.....	30, 0, 16.	73. 5	Idem.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

- 1.a Altamar á las 3 h. 59' mañ. 2.a Altamar á las 4 h. 15' tard.
1.a Bajamar a las 10 h. 7' mañ. 2.a Bajamar á las 10 h. 24' noch.

ÓRDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día : el teniente coronel D. Agustin Obiedo, primer comandante del primer batallon provisional de M. A. = Guardia del archivo de las Córtes: Milicia nacional voluntaria. = Idem de Palacio : el batallon 58 de linea y Milicia nacional voluntaria, su gefe el primer comandante del batallon 58 de linea. = Parada : los cuerpos de la guarnicion. = Rondas, y contra ronda : el 1.º provisional. = Capitan de hospital y provisiones : el batallon 58 de linea. = Teatros y piquete de baños : M. N. V.

ULTRAMAR.

Acaba de saver el gobierno que el dia 18 de enero ultimo desembarcó en el castillo de S. Juan de Uta el comandante de la fragata de guerra francesa Letarne, que arripó á aquel puerto, llevando á su bordo dos individuos que fueron presentados por el indicado comandante al gobernador del castillo en el concepto de comerciantes, cuyo unico objeto era el de adquirir conocimientos mercantiles. La reco-

mendacion que llevaban de su gobierno y el haber desembarcado mas de 60 baules de equipaje, llevando ademas 16000 pesos en letras sobre Vera-Cruz, respaldadas por comerciantes de Francia y por los ministros de la hacienda publica de esta nacion, indujeron sospechas que hicieron observarlos para descubrir el verdadero objeto de su mision, resultando de un modo positivo que el principal de los fingidos comerciantes era el coronel de ingenieros Mr. Julien Schmaltz, caballero de S. Luis, enviado extraordinario de S. M. Christianisima cerca del gobierno de Mexico, y el segundo su secretario Achille de La-Motte, caballero de la orden de Malta, espensados con 20000 ps. anuales. Que las instrucciones dadas por el ministro de relaciones exteriores se reducen á seducir aquellos habitantes y á informar si se hallan dispuestos á recibir por Emperador ó Rey á alguno de los borbones de la casa reinante en Francia: que para llevar estos informes se despacharian á Vera Cruz dos fragatas, que han de llegar en diversas epocas, y que en el caso de no aceptarse el Principe de la casa de Francia, celebrasen los emisarios tratado de comercio para lo cual van autorizadas por S. M. Christianisima.

ARTICULO COMUNICADO

Una de las cosas que mas daño ha causado á la religion, á la moral y ahora á la santa causa de la libertad ha sido el abuso que se ha hecho del pulpito. Si yo gobernara habia de prohibir se predicara por un par de años ó habia de sujetar los sermones á censura previa, para de este modo evitar se estraviara la opinion publica y lo que es mas sensible se desfigurara la sacrosanta religion con tantas y tan grandes tonteras, tantos milagritos falsos y aun con tantas heregias como se profieren á mansalva. No es mi animo ajar á todos los que suben á aquel sitio; pues seria un injusto en decir que no hay ministros del Evangelio que lo expliquen bien al pueblo inculcandole al mismo tiempo la sana doctrina politica tan intimamente unida con la religiosa. Los hay, Sr. editor, aunque pocos por desgracia; pero no podemos negar que por un lado las pasiones y por otro la ignorancia en que se encuentra la mayor parte de nuestro clero secular y regular, son la causa de que en la nacion haya pocos predicadores que se interesen en la libertad nacional. Bien á nuestro pesar estamos tocando lo uno y lo otro; digalo si no la Cataluña, cuyo clero ha sido el promovedor de las facciones; digalo la hermosa Andalucia en donde se está predicando hasta en favor de un ejercito invasor y de sus auxiliares los perjuros y traidores, y diganlo en fin Jerez, el Puerto, Rota y demas pueblos de esta provincia en cuyos pulpitos no se hace mas que exhortar á la guerra civil, á la venganza y á todo lo que reprueban nuestra santa y dulce religion, al mismo tiempo que se recogen las licencias á aquellos eclesiasticos que solo han tratado de infundir

en el animo de los fieles las ideas verdaderamente religiosas. ¿Y cual es la causa de esto? Dejarse los ministros del altar dominar de sus pasiones y anteponer sus intereses particulares á los de la Religion; mas claro, querer ganar dinero en este mundo aunque se condenen en el otro. ¡ Miserables! ¿Creeis enganar al Dios de justicia del mismo modo que á la gente incauta y sencilla, que seducis con apariencias? El juez supremo no puede ser engañado, y asi de nada os sirve la hipocresia con que alucináis á beatas y tontos; pues no os servirá de disculpa en el ultimo dia decir que creiais sostener la Religion con aquello mismo con que la minabais. = No digo nada, amigo editor, de la ignorancia o bestialidad, prenda tan comun en algunos predicadores. Sabido es que el que no sabe no puede enseñar, ¿y como ha de explicar bien el evangelio aquel que ni aun quizá lo ha leído por el ferro. Si el daño no fuera trascendental sucediera con estos lo que con los malos comicos, á saber, reirse de ellos, ó no ir al teatro á oirlos; pero como por lo regular cuando se predica es los dias festivos, en que los fieles concurren al templo, y habiendo entre estos muchos sencillos é incautos, de ahí resulta que persuadidos de que todo el que predica es sujeto de conocida ciencia, creen todo lo que dice, de lo cual resultan los males que dejo mencionados. Predicadores he oido yo que debia haberseles formado causa de heregia por las que han dicho en el pulpito. No hace muchos dias que pasando por la Parroquia del Rosario al que predicaban, y movido de curiosidad entré y vi lo estaba haciendo un clérigo mozo, con melenas y un gran Santo Cristo colgado del pescuezo, señal de misionero. Referir los dislates y aun casi heregias que encajó seria nunca acabar; pues tuve que salirme de la iglesia mas que de prisa, porque si me hubiera mantenido allí quizá lo hubiera interrumpido. Ahora bien; porque se deja á este y á otros tontos subir á la cathedra del Espiritu Santo, como ellos dicen, á destruir mas bien que á instruir al pueblo? Porque la mayor parte de los mandones eclesiasticos lo que quieren es que siga la danza, esto es que el pueblo no sepa por principios su religion, sino que se le imbuya en mil imposturas y patrañas, que son á mi entender la causa de los males que sufrimos. Por concluir, señor editor, lo mismo viene á ser un orador sagrado predicador que uno profano: la definicion de este la da el padre de la elocuencia en estos términos: *un hombre de bien que sepa hablar al pueblo.* Como pues ha de predicar bien el que no sujete sus pasiones, el que tiene malas costumbres y el que no sabe no digo su facultad pero ni aun gramatica castellana? = Basta por hoy, pues no será la última. = *Un emigrado.*

Cádiz 8 de Agosto.

Quedan cruzando y fondeados los mismos buques franceses.

Del apostadero de puerta de Sevilla salió esta tarde una falua

para el Puerto de Sta. Maria con bandera parlamentaria, á la cual recibió un bote frances dentro del rio Guadalete, y otro bote tambien con bandera parlamentaria fué igualmente hacia la escuadra, y cerca del navio almirante se incorporó con otro bote del referido navio, habiendo regresado despues los dos dichos parlamentarios españoles.

En la costa del E. á la entrada del rio Guadalete, trabajan los franceses en la formacion de una bateria.

PLAZA DE LA CONSTITUCION.

Se ha dicho que el magistral Cabrera, el provisor Bustamante y los prebendados Diaz y Parra, que se hallan en Chiclana, visitaron al general frances y lo felicitaron á nombre del cabildo eclesiastico de esta ciudad. Desde luego á ser esto cierto dicho cabildo tratará de desmentirlos; pues siendo tan patriota debe tener á menos que hayan tomado su nombre para cosa tan fea. (R.)

COMERCIO.

Capitanía del Puerto 8 de Agosto.

Embarcaciones que han entrado en esta bahia desde las doce de ayer á las de hoy.

Un velachero con 1000 fanegas de trigo.

Despachados para salir.

Nueve barcos menores para diferentes puntos.

Para Gibraltar. = La barca española nombrada la Julita, su capitán D. Pedro del Rio, armada en corso y mercancia, saldrá el 15 del corriente y tiene comodidad para pasajeros. La despacha su dueño calle de la Veronica num. 159.

AVISOS.

En las casas capitulares se administrará la vacuna el dia 9 del corriente á las 5 de la tarde, debiendo llevar las papeletas de domicilio de la diputacion del barrio.

En casa de los Sres. D. Lorenzo Rodriguez y sobrinos, calle del Oleo num. 116, se ha recibido una carta de Londres para D. Vicente Maria Gayoso. Se suplica al interesado acuda por ella ó avise su domicilio para entregársela.

Prontuario en que se han reunido las obligaciones del soldado, cabo y sargento para la pronta y metódica instruccion de las compañías de infanteria del ejército, nueva edición mejorada sobre las anteriores en el manejo del arma y evoluciones militares segun la tactica moderna, aumentada con cinco laminas finas, un tomo en 8.º Se halla de venta en la librería de Sanz y compañía calle de S. Agustin inmediato á la esquina de las Flores.

TEATRO PRINCIPAL. = El celoso confundido (comedia moderna en dos actos.) = Baile nacional. = El secretario y el cocinero (pieza nueva en un acto del ciudadano Gorostiza.) = A las 8.

EN LA IMPRENTA GADITANA DE D. ESTEBAN PICARDO.